

LA TRAMA VASALLÁTICA DE LOS LARA: UNA APROXIMACIÓN PROSOPOGRÁFICA¹

por Antonio Sánchez de Mora *

La alta nobleza peninsular, y en concreto la castellana, jugó un papel decisivo en la vertebración de la sociedad medieval. Salvador de Moxó dejó patentes las características de la ricahombría en su ya célebre artículo, aunque quizás no incidiera tanto en la integración de estos personajes en el ámbito comarcal o local².

Estas familias que a lo largo de varios siglos se sucedieron en los puestos más señeros de la sociedad, necesitaron de grandes contingentes de hombres más o menos fieles a la hora de llevar a cabo sus ambiciones, cuya referencia numérica en ocasiones se nos han transmitido³. Desde luego, estos contingentes eran también el resultado de la colaboración con otros nobles, que incorporarían sus propios vasallos.

* Universidad de Sevilla.

¹ Aunque en un principio esta comunicación se tituló *La nobleza castellana y la sociedad feudal: El vasallaje y el linaje de Lara (1240-1350)*, he creído conveniente, vistas las conclusiones, modificarle el título, sin por ello alterar en lo sustancial su contenido. Por otra parte, el presente trabajo se inscribe en el proyecto de investigación *La nobleza castellana en la Plena Edad Media: La casa de Lara*, financiado por la Caja de Madrid.

² S. DE MOXÓ. "De la nobleza vieja a la nueva nobleza. Las transformaciones nobiliarias castellanas en la Baja Edad Media", en *Cuadernos de Historia* n.º 3 (1969), pp. 1-120.

³ "(...) decía don Nuño [González] que quería levar mill caballeros, que bien entendia él que esta razon non la decía él por sí mismo, mas decíala por sí é por los otros que estaban en Granada, ca mill caballeros non los avia don Nuño nin don Juan Nuñez, su fijo (...)": CAX, cap. LVII, p. 45 columna b. Véase igualmente: CF, cap. XIV, p. 144b.

Por otra parte, la documentación conservada nos permite acercarnos a la influencia de estos personajes en los ámbitos local y comarcal en aquellos territorios donde su presencia fue más patente. Ello fue lo que me indujo a considerar la posibilidad de identificar lazos de alianza o dependencia entre diferentes escalafones de la nobleza, basándome en el ejemplo de los Lara, linaje cuya capacidad de convocatoria era muy importante⁴.

Ya lo he comentado: dependencia o alianzas. ¿Se pueden observar relaciones vasalláticas entre los nobles castellanos o, por el contrario, predominan meras fidelidades y alianzas temporales?; y lo que es más, ¿nos permiten las fuentes identificar estas relaciones sociales?.

Mi objetivo es, por tanto, doble: por una parte exponer cómo los diferentes miembros del linaje organizaron en torno suyo a grupos de vasallos. Por otra, plantear como esos vasallos eran a su vez señores de vasallos. De esta forma, se descende en lo posible hasta los ínfimos escalafones de la nobleza, conformando así una *pirámide* y unas líneas de dependencia conexas que nos expliquen esas referencias en las fuentes a centenas de caballeros que conformaban las mesnadas de los ricos hombres. Todo ello desde una triple perspectiva, como resultado de la combinación de los datos aportados por las fuentes y la documentación:

- La intervención de los Lara de forma directa en el territorio estudiado: las áreas de su mayor influencia⁵.
- La identificación de posibles vasallos de los Lara y su intervención en la zona.
- La identificación de vasallos de vasallos, o al menos, de relaciones entre nobles de diferente rango.

Dejaremos aparte las conclusiones que se desprendan de las alianzas matrimoniales, que produjeron diferentes resultados en las alianzas más o menos duraderas entre los linajes, para centrarnos en el vasallaje.

⁴ La *Crónica* resulta muy expresiva en el caso de Juan Núñez III: "(...)et eran pocas las compañías que llegaron con el Rey, et eran muchas las que estaban con Don Joan Nuñez en la villa de Lerma; ca por el solar de Lara, donde este Don Joan Nuñez venía (...) tenía consigo muy grand compañía de omes fijosdalgo, que eran más de ochocientos, sin los de la villa"; CAXI, cap. 156, p. 275a. Véase igualmente CAXI, 275, p. 348b.

⁵ El linaje tuvo una presencia continuada e importante en las tierras de la Castilla Vieja, y en menor medida en el reino de León. A ello se añaden sus intervenciones en prácticamente todos los territorios peninsulares.

Creo conveniente ordenar los personajes según los miembros del linaje Lara, haciendo referencia al señor y a otros datos recogidos que completen la trayectoria del personaje, principalmente en la esfera regional y familiar.

1.- NUÑO GONZALEZ (+ 1275).-

- Pedro Ruiz de Villegas.-

Encontramos la dificultad de distinguir a varios personajes homónimos.

1216: Testigo del conde Fernando Núñez en una venta al monasterio de las Huelgas⁶.

1216: Donación al cabildo de la catedral de Burgos por Alfonso Díaz de Rojas. Testifican Pedro Ruiz de Villegas, su hermano García Rodríguez, Fernán Martínez de Tovar, **Pedro Ruiz de Villegas el menor** y Gonzalo Alfonso, el hijo de Alfonso Díaz de Rojas⁷.

1216: Venta al cabildo burgalés por Lope Díaz de Fitero y su hermano Ruy. Testifican Pedro Ruiz de Villegas y su sobrino del mismo nombre, quizás el citado como *el menor*⁸.

1216: Pleito entre Fernando Núñez y el prior del monasterio de San Juan de Burgos. Pedro Ruiz de Villegas es *vocero* del prior, y no del conde, de quien es *vocero* Fernando Martínez Machuca⁹.

1219: Pedro Ruiz de Villegas, *el menor*, testigo de Martín Gutiérrez de Argomedo en una venta al monasterio de las Huelgas¹⁰.

1240: Testigo de Alvaro Fernández de Lara en 1240 y de Sancha y Teresa Fernández en 1242, como hijo de Sancho Pérez¹¹.

La existencia de ambos personajes impide identificar en muchos casos a cuál de ellos se refieren.

1272: Junto con **Garci Priego**, fue encargado de llevar el mensaje de los sublevados en Lerma. La *Crónica* los cita como vasallos de don Nuño¹².

1280: Pleito entre el monasterio de Oña y el concejo de Frías. Domingo Ruiz de Valmayor y Domingo Alfonso de Almendras, son vasallos de Pedro Ruiz de Villegas¹³.

⁶ Junto con don Muriel, Gonzalo González de Cevallos, Garcí Martínez de Zumel, Sancho Fernández de Tovar y Gutierre Armillez, prior del Hospital. HUEL GAS, núm. 125.

⁷ C-BURGOS, n. 496.

⁸ C-BURGOS, n. 497.

⁹ SJB, núm. 64.

¹⁰ HUEL GAS, n. 133.

¹¹ C-PALENCIA, núm. 190, 191; PRUEBAS, p. 624.

¹² CAX, 20, p. 16a; 25, p. 22b

1292: Es citado vinculado a Juan Núñez II en las rentas de Sancho IV¹⁴.

1312: **Ruy Pérez de Villegas** y otros hombres traían carta de la Hermandad de Castilla, de don Juan de Valencia y de Fernando de la Cerda¹⁵.

1326: Se encontraba junto al rey en el real de Escalona, junto con **Juan Martínez de Leiva** y otros personajes¹⁶.

1330: Es armado caballero por Alfonso XI, junto con Lope Ruiz y Juan Rodríguez de Villegas¹⁷.

1355: Pedro Ruiz de Villegas es mandado ejecutar por el rey don Pedro¹⁸.

Necesariamente se pueden distinguir dos personajes de este nombre, tío y sobrino, a principios de siglo, un tercero vasallo de Nuño González y un cuarto en 1355. En cualquier caso, aparte de los Lara, aparecen relacionados con las parentelas de Tovar, Zumel o Rojas.

- **Garci Gómez Carrillo.**-

1244: Testigo de Teresa González de Lara¹⁹.

1251: Dona junto con su mujer Elvira varios solares infurcioniegos en la aldea del Portillo de Busto al monasterio de Oña²⁰.

1255: Alfonso García Carrillo empeña al obispo de Burgos toda la heredad que tiene junto con su sobrino Garci Gómez en Farria y sus términos. Testifica **Juan Alfonso Carrillo** y su hermano Alvaro Gómez, junto con Diego Ruiz de Hontoria²¹.

1255: Recibió de su señor don Nuño de Lara el alcázar de Jerez²².

1260: Testifica Garci Gómez Carrillo en una venta de heredades al monasterio de las Huelgas por Ruy Díaz de Velasco. Nos dan el nombre de su padre, Alfonso Gómez Carrillo²³.

1264: Defiende junto con seis escuderos el alcázar de Jerez contra los moros, donde recibió el apodo de *el de los Garfios*²⁴. Muertos sus compañeros, él cayó preso.

¹³ OÑA, núm. 231.

¹⁴ Rentas de Sancho IV, p. 22.

¹⁵ CAXI.18, p. 187a

¹⁶ CAXI. 69, p. 216b

¹⁷ CAXI. 101, p. 235

¹⁸ GRASSOTTI, t. II, p. 1022.

¹⁹ C-BURGOS, n. 654.

²⁰ PRUEBAS, p. 632; OÑA, n. 153.

²¹ C-BURGOS-3, núm. 23.

²² CAX. 4.6a

²³ HUEL GAS, n. 515.

²⁴ La *Crónica* cita este acontecimiento en 1261 (CAX.10, p. 9a), aunque se

1264: Documento otorgado por su nieto, Gome García, quien confirma la donación hecha por su abuelo don Garci Gómez de los heredamientos que tenía en Castil de Carrias, con sus collazos²⁵. Garci Gómez es marido de doña Lambla e hijo de don Gome Carrillo. Son sus hermanos Alvaro y Lope Gómez.

1271: Testifica en un documento de los hijos de **Pedro Pérez de Valdivieso**, corroborado y validado por Nuño González y por el abad de Oña²⁶.

1270: Actúa como mandadero de Nuño González junto con **Garci Priego**²⁷.

1278: El rey manda a Rodrigo Alfonso y Juan Ibáñez, sus comisionados, a la villa de Arraya para demoler las posesiones de Garci Gómez y de su sobrino **Juan Alfonso Carrillo**²⁸.

1280: Pleito entre el monasterio de Oña y el concejo de Frías. Pedro Pérez de Villadeveo es vasallo de Garci Gómez Carrillo²⁹.

1291: Vasallo del rey, según la Partición de Huete³⁰.

1293: Mencionado en las cuentas de la casa real³¹.

Aparecen identificados al menos dos Garci Gómez Carrillo, uno de ellos vasallo de Nuño González.

- Pedro Pérez de Valdivieso.-

1242: Pedro Pérez de Valdivieso es testigo y mandadero de Sancha y Teresa Fernández³².

1271: Alfonso Pérez, Gonzalo Pérez y Sancha Pérez, hijos de Pedro Pérez de Valdivieso, reconocen la venta hecha por su padre a Diego Sánchez de Velasco y por él al monasterio de Oña. Don Nuño González y el abad de Oña corroboran el documento. Entre los testigos está **Garci Gómez Carrillo**³³.

trata en realidad del levantamiento de los mudéjares de 1264. Véase M.GONZÁLEZ JIMÉNEZ. *Alfonso X (1252-1284)* (Corona de España, Reyes de Castilla y León. 2). (Palencia: 1993); p.74.

²⁵ C-BURGOS-3, n. 67. Gome García es mayor de 14 y menor de 25 años.

²⁶ OÑA, n. 194. Más adelante comentaré este dato.

²⁷ CAX, 20, p. 16b.

²⁸ C-BURGOS-3, n. 147.

²⁹ OÑA, n. 231.

³⁰ Partición de Huete, p. 145, 151, 158.

³¹ Cuentas de la casa de Sancho IV, p. LXXXIX.

³² (HUELGAS, n. 336) Si identificamos al mandadero Pedro Pérez de Eziniella de Valdivieso, con el testigo Pedro Pérez de Valdivieso.

³³ OÑA, n. 194.

- Otros datos.-

A los caballeros portugueses **Esteban Suárez de Belmir** y **Juan Simón**, luego Merino mayor de D. Dionis, los recoge Salazar y Castro como leales vasallos de don Nuño³⁴. **Pedro Bravo de Portugal** es testigo de Sancha Fernandez³⁵.

1272: **Garci Priego** actua en dos ocasiones como mandadero de Nuño González, junto a Garci Gómez Carrillo y Pedro Ruiz de Villegas³⁶.

1270: **Fernán Rodríguez**, señor de Alcalá, nieto de Alvaro Núñez de Lara, acompañó desde 1270 hasta su muerte a su tío don Nuño González³⁷.

1273: **Nuño Fernández de Valdenebro** llevaba cartas de don Nuño al rey, aunque parece actuar en representación de todos los ricos hombres y del Infante don Felipe³⁸.

1275: **Gutierre Fernández de Salas** testifica como "*merino de don Nunno*" en una venta de Rodrigo Díaz de Zuñeda de un solar en Busto³⁹. Este personaje dispuso su enterramiento en el monasterio de Oña en 1267, entregando heredades en Salas de Bureba⁴⁰.

2.- JUAN NUÑEZ (+ 1294) Y NUÑO GONZALEZ II (+ 1291).-

- Juan Alfonso Carrillo.-

1255: Testifica en el documento otorgado por Alfonso García Carrillo, junto con su sobrino **Garci Gómez**. Su hermano es Alvaro Gómez⁴¹.

1262: Testifica junto a **Martín de Aibar** y otros personajes en una donación al convento de Cañas por la condesa doña Urraca, viuda de Alvaro Núñez⁴².

1273: Llevó cartas de Nuño González y los demás ricos hombres a Alfonso X⁴³.

³⁴ SALAZAR, lib. XVII, cap. IV.

³⁵ PRUEBAS, p. 625; C-BURGOS-2, núm. 649.

³⁶ CAX. 20, p. 16a y 16b.

³⁷ SALAZAR, lib. XVI, cap. X.

³⁸ CAX. 22, 23, p. 19b

³⁹ En el mismo texto se refiere a Nuño González como señor de Bureba y provisor en Busto de la condesa doña María [Díaz de Haro], su madre; VILEÑA, núm. 101.

⁴⁰ Testifican los escuderos Gonzalo Alfonso, Diego Fernández hijo de Fernando Pérez de Rioseras, Ruy Díaz y su hijo Martín Díaz. OÑA, n. 235.

⁴¹ C-BURGOS-3, n. 23.

⁴² *Rioja*, núm. 261.

⁴³ CAX. 21, p.17; SL. 17.4. M. GONZÁLEZ JIMÉNEZ corrige la fecha que

1273: Testifica en una donación de Juan Núñez de Lara a **Rodrigo de Heredia** en tierras de Albarracín, de lo que se desprende que acompañó a Juan Núñez en sus andanzas tras el levantamiento nobiliario⁴⁴.

1278: Aparece en el documento citado junto a su tío **Garci Gómez Carrillo**, al mandar el rey demoler sus propiedades en Arraya, que correspondían con la mitad de la villa⁴⁵.

1291: Es citado indirectamente en la Partición de Huete⁴⁶.

1293: Es citado en las cuentas de la casa real⁴⁷.

- Domingo del Busto.-

1265-1295: Don Domingo, el merino de Busto⁴⁸.

1275: Merino de Juan Núñez y Nuño González II⁴⁹.

1280: Vasallo de don Nuño en el pleito del monasterio de Oña con el concejo de Frías⁵⁰. La no distinción entre la condición de este personaje, que identificamos con el merino citado en 1275, y los demás vasallos que aparecen en el documento nos hacen dudar sobre la calidad de estos vasallajes, si bien me inclino a identificarlos, salvo dato que lo refute, con simples campesinos solariegos. En cualquier caso, Domingo del Busto ejerció como merino.

- Diego Sánchez de Lordem.-

1275: Fernando Díaz, hijo de **Día Sánchez de Lordem** testifica en una venta de Mate de Royales al monasterio de Oña⁵¹.

1280: Pleito entre el monasterio de Oña y el concejo de Frías. Es citado en varias ocasiones como testigo, tanto del concejo como del monasterio, y en la más extensa declaración como caballero vasallo de don Nuño⁵². Si consideramos cierta la identificación de **Domingo del Busto** en el presente documento como el merino de los hijos de Nuño González, al sólo mencionarse un don Nuño como señor de vasallos, es posible considerar a Diego Sánchez como vasallo de Nuño González

se expresa en la Crónica --1271--. Véase a este respecto "Alfonso X y la revuelta nobiliaria de 1272-1273. Notas y comentarios a propósito de unos documentos navarros", en *Fundación para la Historia de España* (Argentina; 1997-1998), pp. 17 y 20.

⁴⁴ ALMAGRO; apéndice documental, núm. 75.

⁴⁵ C-BURGOS-3, n. 147.

⁴⁶ Partición de Huete, p. 150.

⁴⁷ Cuentas de la casa de Sancho IV, pp. LXVIII, LXXI.

⁴⁸ VILEÑA, n. 115.

⁴⁹ VILEÑA, n. 110.

⁵⁰ OÑA, n. 231.

⁵¹ OÑA, n. 204; Puede tratarse igualmente de Fernando Díaz, hijo de Día Sánchez de Velasco (1244; OÑA, n. 145).

⁵² OÑA, n. 231.

II⁵³. En este mismo documento testifica Juan Pérez de Vascañuelos, vasallo de Diego Sánchez de Lordem.

1281: Documento que recoge la sentencia al citado pleito de Oña⁵⁴. Poblaciones donde tanto este personaje como otros miembros de su parentela debían tener importantes intereses: Palazuelos, Quintana María, Ciellaportala, Rebilla, Arroyuelo, Villadeveo, Cebolleros y Trespaderne.

1287: Fiador junto con Sancho Gómez de Isla en una venta de Martín González de Cuezva al monasterio de Oña. Testifican, entre otros Fernán Ibáñez de Lordem y sus hermanos, hijos de don Lope de Lordem, y Sancho Díaz hijo de Diego Sánchez de Lordem⁵⁵.

1288: Fiador en una venta de Teresa Martínez, viuda de Fernando Sánchez de Velasco, y su hijo Sancho Sánchez. Entre los testigos vuelve a aparecer su hijo Sancho Díaz, Fernando Ibáñez de Lordem y Gome López de Lordem⁵⁶. Sancho Díaz de Lordem testifica también en otro documento otorgado por Día Sánchez de Villaerías⁵⁷.

1294: Sancho Díaz y Fernando Sánchez, hijos de Diego Sánchez de Lordem, intervienen en una venta de Ruy Sánchez de Velasco al monasterio de Oña⁵⁸. Entre los testigos están Diego Pérez de Estramiana y Lope González de Quintana, escuderos de Día Sánchez. No obstante, puede tratarse de Día Sánchez, hijo de Sancho Sánchez de Velasco. El parentesco existente entre ambas familias se aprecia en el siguiente documento.

1294: Documento otorgado por Elvira Díaz, hija de Sancho Sánchez de Velasco y sobrina de Día Sánchez de Lordem, quien es fiador⁵⁹. Los nombres se repiten en las testificaciones, pero en este caso, se añaden además otros dos escuderos, Ruy Díaz y Sancho Pérez, esta vez indicando que lo son de Día Sánchez de Lordem. Situado Diego Pérez de Estramiana justo precediendo a estos dos vasallos de Día Sánchez de Lordem, me hacen suponer a los cuatro vinculados a este personaje.

1295: Diego Sánchez de Lordem vende al monasterio dos heredades en Hornillalatorre. Lo testifican Pedro Fernández de Lordem

⁵³ Parece que el hijo de Nuño González utilizó conscientemente el apellido de su padre. De hecho, en muchos casos ambos personajes aparecen citados como *Don Nuño*, como parece ser este caso.

⁵⁴ OÑA, n. 233.

⁵⁵ OÑA, n. 310.

⁵⁶ OÑA, n. 322.

⁵⁷ OÑA, n. 345.

⁵⁸ OÑA, n. 411.

⁵⁹ OÑA, p. 412.

y Lope González de Quintana, el mismo anteriormente citado como su escudero⁶⁰.

1291: Citado en la Partición de Huete⁶¹.

- Gonzalo Ruiz de Zuñeda.-

Aunque Mercedes Gaibrois identifica "*Çuneda*" con *Zuñiga*, considero que debe tratarse de la parentela de los Zuñeda, que aparecen en la documentación de la Bureba. Posiblemente radicados en origen en el lugar de Zuñeda, se relacionan con los del Busto, Lordem o Velasco⁶².

1290: Gonzalo Ruiz de Zuñeda estaba presente en los pactos entre Juan Núñez y el rey de Aragón⁶³.

1293: Otorga su testamento. Del texto se desprende que fue vasallo de Juan Núñez, y junto a él corrió las tierras de Castilla: "*Acuerdome que deuo que don García, mio huesped de Treuinno, de quando moró hi don Juan (...) E quando don Jhuan fue robando fasta burgos*".

Canbió posteriormente de señor: "*E oue quando era vasallo de don Diago [López de Haro] (...) E quando era uasallo de don Jaymes (...)*".

Finalmente, volvemos a encontrarlo vinculado a Juan Núñez : "*E quando hyua a Aluarraçin a don Jhuan (...) E de toda la guerra de Aluarraçin (...) E quando don Jhuan desabino con el Rey de Castiella (...) carneros que me dio don Jhuan de Cannete et de Moya (...) E destas debdas que se fiçieron en la guerra quando era yo con don Jhuan en Treuenno*"⁶⁴.

- Martín de Aibar.-

1254: Martín Jiménez de Aybar es ricohombre por parte del rey de Navarra, en treguas con el aragonés⁶⁵. Posiblemente se trata de un personaje distinto.

⁶⁰ OÑA, p. 421.

⁶¹ Partición de Huete, p. 153.

⁶² GRASSOTTI (t. I, pp. 423, 424) sigue a M. GAIBROIS (*Sancho IV de Castilla*, t. III, pp. CCCXLVIII-CCCL, núm. 508; Madrid, 1922) al identificar a este personaje como del linaje Zuñiga. Para mis conclusiones me baso en los siguientes documentos: HUEL GAS, n. 31, OÑA, n. 166, VILEÑA, n. 29, 43, 44, 57, 57bis, 101.

⁶³ ZURITA, lib. IV, cap. 119, p. 405.

⁶⁴ M. GAIBROIS, *Sancho IV de Castilla*, (Madrid, 1922); t. III, pp. CCCXLVIII-CCCL, núm. 508.

⁶⁵ ZURITA, lib. III cap. 49; t. IIIa, p. 184.

1262: Testifica junto a **Juan Alfonso Carrillo** y otros personajes en una donación al convento de Cañas de la condesa doña Urraca, viuda de Alvaro Núñez⁶⁶.

1269: Encontramos al grupo familiar de los Aibar en la villa de este nombre. En concreto destaca Pedro Jiménez, arcediano de Nájera, e hijo de Jimén de Aibar⁶⁷.

1273: Pedro Martínez, hijo de Martín Jiménez de Aibar, compra heredades en Quel⁶⁸.

1283: Alcaide de Treviño por don Juan Núñez según Salazar. La *Crónica* tan sólo cita que teniendo el castillo, tomó la voz de Alfonso X acogiendo en la villa a don Juan Núñez⁶⁹.

1283: Juan Núñez recibe en Treviño la embajada de Pedro III de Aragón, estando presentes Nuño González su hermano, **Fortún Jiménez de Ayerbe**, Diego López de Campos, Diego Pérez de Estorón y *Marthino Ahinar* (sic), alcaide de Treviño⁷⁰.

1307: Martín Jiménez de Aibar murió poco después de 1307 tras ser prendido en Estella y llevado a prisión⁷¹. Posiblemente se refiere al ricohombre navarro.

- Los Heredia.-

Se trata de un linaje procedente de Albarracín, algunos de cuyos miembros acompañaron a Juan Núñez cuando perdió el señorío. Antes de heredar el señorío Teresa Alvarez los encontramos en los documentos de Albarracín junto a los Azagra:

1244-1254: **Juan González de Heredia**, Martín González de Heredia y Juan González de Heredia⁷².

El acceso de Juan Núñez a Albarracín llevó consigo, al parecer, la entrega de tierras a hombres de confianza, y entre ellos encontramos algunos de esta parentela:

1260: **Francisco Fernández de Heredia** está presente en la confirmación de los fueros de Albarracín por Teresa Alvarez y su marido Juan Núñez⁷³.

⁶⁶ *Rioja*, n. 261.

⁶⁷ *Rioja*, n. 297, 298.

⁶⁸ *Rioja*, n. 328.

⁶⁹ CAX.77, p. 63b; SALAZAR, lib. XVII, cap. VIII.

⁷⁰ ALMAGRO, n. 84.

⁷¹ ZURITA, V. 69, p. 682

⁷² ALMAGRO, n. 57, 59, 60; ZURITA, lib. III, 1ª parte, p. 152.

⁷³ ALMAGRO, n. 69.

1263: Concede Monteagudillo a **Juan Jiménez de Heredia**⁷⁴.

1269: **Fernán Martínez de Heredia** testifica en la donación de heredades al monasterio de Piedra⁷⁵.

1273: Juan Núñez concede la heredad de Valmediano a **Rodrigo de Heredia**, vecino de Albarracín, "*por servicios que a nos hizisteis*". La donación la testifica don Nuño González de Lara II, **Juan Alonso Carrillo** y Sancho Ibáñez⁷⁶.

Los enfrentamientos con los monarcas castellano y aragonés terminaron con la pérdida del señorío. En estas guerras, el noble castellano tuvo hombres en su bando en 1284⁷⁷, aunque no todos los Heredia estaban de su lado:

1285: el monarca Aragonés entrega el castillo de Albarracín a Lope Jiménez de Heredia⁷⁸.

Sancho González de Heredia es vasallo de Lope Díaz de Haro⁷⁹.

- Otros datos.-

1265-1295: Lorenzo, juez de don Nuño⁸⁰. Acaso se le puede identificar con el padre de Martín de Barcina, vasallo de don Nuño, que aparece en el citado pleito del monasterio de Oña.

1273: **García del Moral** recibe una donación de heredades en Albarracín por Juan Núñez⁸¹.

1278: **Domingo Pascual de Frías** recibe donación de heredades por Juan Núñez en Albarracín⁸².

1283: **Fortún Jiménez de Ayerbe** además de estar en Treviño en 1283 al recibir don Juan Núñez la embajada de Pedro III de Aragón, es citado en la respuesta del mismo rey a Juan Núñez como el embajador que éste envió al monarca, si identificamos a Fortún Jiménez con éste de Ayerbe.⁸³

1283: **Martín Iñiguez** hijo de Miguel Sánchez de Cuenca, **Miguel y Gil Pérez Xanaguiel**, vecinos de Albarracín, marcharon con Juan Núñez⁸⁴.

⁷⁴ ALMAGRO, n. 73.

⁷⁵ ALMAGRO, n. 74.

⁷⁶ ALMAGRO, n. 75.

⁷⁷ ALMAGRO, n. 89, 91, 93.

⁷⁸ ALMAGRO, n. 102, 103.

⁷⁹ ZURITA, lib. III, 1ª parte, p. 195.

⁸⁰ VILEÑA, n. 115.

⁸¹ ALMAGRO, n. 76.

⁸² ALMAGRO, n. 78.

⁸³ ALMAGRO, n. 85.

⁸⁴ C. TOMÁS LAGUIA, *Catálogo de la sección de pergaminos del archivo*

1284: Algunos partidarios de Juan Núñez se refugiaron con sus familias en el monasterio de Aynón, antes de la toma de Albarracín⁸⁵.

1290: **Gutierre Muñoz** recibe un mensaje que procura enemistar a Juan Núñez con el rey. La *Crónica* lo cita como caballero de don Juan Núñez, "en quien mucho fiaba"⁸⁶.

1291: **Rodrigo Rodríguez Carrillo**, Mayordomo mayor de Juan Núñez I⁸⁷.

3.- JUAN NUÑEZ II (+ 1312).-

- Ruy Fernández de Tovar.-

1297: Participa en la toma por sorpresa de Osma por don Juan Núñez II y testifica en un documento del mismo señor⁸⁸.

1293: Citado en las cuentas de la casa de Sancho IV⁸⁹.

1311: Junto con su esposa Elvira Fernández donan a Gome Fernández de Isla unas heredades⁹⁰.

1330: Es armado caballero por Alfonso XI⁹¹.

1354: Junto con Juan Fernández de Tovar aparece un Fernando Sánchez de Tovar entre los vasallos de Juan Alfonso de Albuquerque⁹².

Rafael Sanchez Saus cita entre los caballeros sevillanos a Ruy Fernández de Tovar, quien estaba casado con Elvira Ruiz Cabeza de Vaca y tenía por hijos a Fernando Sánchez y a Juan Fernández de Tovar. Ruy Fernández moriría en 1340⁹³. Salvo en el matrimonio, los datos parecen indicar que nos hallamos ante el mismo personaje⁹⁴.

de la S. I. *catedral de Albarracín*; (Teruel; 1955), núm. 46.

⁸⁵ ALMAGRO, n. 94.

⁸⁶ CS, cap. 7, p. 83a.

⁸⁷ ZURITA, lib. IV cap. 124; t. II p. 425..

⁸⁸ HUELGAS-2, núm. 129.

⁸⁹ Cuentas de la casa de Sancho IV, p. LXVIII.

⁹⁰ HUELGAS-2, n. 227.

⁹¹ CAXI, 101, p. 235.

⁹² GRASSOTTI, t. I p. 339.

⁹³ R.SÁNCHEZ SAUS: *Linajes sevillanos medievales* (Sevilla; 1991), t. I, pp. 314-315; t. II, p. 418.

⁹⁴ Posiblemente se trate de una falsa identificación del apellido de tal dama. A. y A. GARCIA CARRAFFA citan a esta Elvira Ruiz de Cabeza de Vaca; sin embargo, las referencias documentales inducen a pensar que esta dama es hermana de Juan Fernández e hija de Fernando Ruiz Cabeza de Vaca. Véase: *Libro Becerro de las Behetrias*, vol. II (Ed. G.MARTÍNEZ DIEZ; León, 1985), Merindad de Carrión, núm. 73.

- Ruy González Girón.-⁹⁵

1298: Vasallo de Juan Núñez II, lo acompaña a Aragón⁹⁶. Debe de identificarse con Rodrigo González Girón III *que ejercía la jefatura del linaje al final del siglo XIII*⁹⁷.

- Los Aza.-

1298: **Alvar Núñez de Aza** acompaña a Juan Núñez II a Aragón⁹⁸, y testifica en un documento del mismo magnate⁹⁹.

1298: **Pedro Rodríguez de Aza** acompaña a Juan Núñez II a Aragón. Aparece además citado en las Cuentas de la casa real en 1293¹⁰⁰.

- Diego Gutiérrez de Cevallos.-

1298: Acompaña a Juan Núñez II a Aragón¹⁰¹.

1299: Tenía Lerma por Juan Núñez. En el texto se cita como era un caballero bien considerado por algunos vasallos del rey¹⁰².

1304: Se halla presente en la Sentencia de Torrellas¹⁰³.

1305-1306: Almirante mayor de la mar¹⁰⁴.

1307: Mayordomo de María de Molina¹⁰⁵.

1354: Vasallo de Pedro I¹⁰⁶. Es posible que nos encontremos también ante dos personajes con el mismo nombre.

- Fernán Ibáñez o Yáñez Valverde.-

1276: Acompaña a Juan Núñez I a Navarra, prestando pleito-homenaje al rey. En este acto, mientras que Juan Núñez recibe dinero para sufragar los gastos de 300 caballeros, Fernando Ibáñez recibe la cantidad destinada a mantener a 10¹⁰⁷.

⁹⁵ Es importante distinguir los diferentes personajes que se llamaron de esta forma. Me remito a los cuadros genealógicos que ilustran el ya citado artículo de S. de MOXÓ, "De nobleza vieja a nueva nobleza...", p. 73.

⁹⁶ BENAVIDES, t. II, n. 116, p. 161-163.

⁹⁷ S. de MOXÓ, op. cit., p. 75.

⁹⁸ BENAVIDES, t. II, n. 116, p. 161-163.

⁹⁹ HUELGAS-2, n. 129.

¹⁰⁰ BENAVIDES, t. II, n. 116, p. 161-163; Cuentas de la casa de Sancho IV, p. LXXXIX.

¹⁰¹ BENAVIDES, t. II, n. 116, p. 161-163.

¹⁰² CF. 6, p. 116a

¹⁰³ ZURITA, V. 66, p. 670.

¹⁰⁴ HUELGAS-2, n. 180, 182, 184, 195.

¹⁰⁵ CF. 14, p. 159b

¹⁰⁶ GRASSOTTI, t. I, p. 414.

¹⁰⁷ GRASSOTTI, t. II, p. 810.

1293: Citado en las Cuentas de Sancho IV¹⁰⁸.

1298: Acompaña a Juan Núñez II a Aragón como su vasallo¹⁰⁹.

- Los Heredia.-

La muerte de Teresa Alvarez permitió a su hijo Juan Núñez de Lara II reclamar la herencia del señorío, que gobernó por poco más de un año, hasta su nueva cesión, esta vez definitiva, al rey aragonés.

1298: **Lorenzo Rodríguez de Heredia** acompañaba a Juan Núñez II y a otros caballeros a hacer pleito homenaje al monarca aragonés¹¹⁰.

1300: **Martín González de Heredia y sus hermanos** abandonaron Albarracín acompañando a don Juan Núñez II a la fidelidad del rey castellano¹¹¹.

- Fernando Gutiérrez Quexada.-

1291: Está presente, junto con **Rodrigo Rodríguez Carrillo** y algunos prelados, en la jura de Juan Núñez en Coruña del cumplimiento de lo estipulado en el Tratado de Monteagudo¹¹².

1298: Tenía el castillo de la Mota, no sabemos si por él mismo o por delegación¹¹³.

1298: Juan Núñez II le concede todos los suelos y heredamientos y los derechos que le correspondían de su padre Juan Núñez y de su tío Nuño González sitios en Abia de las Torres y en Villatut, por haber sido su mayordomo mayor, según se cita en un documento de las Huelgas. En este documento son testigos, entre otros, Alvar Núñez de Aza, Fernando Pérez Valverde y Ruy Gutiérrez de Sandoval¹¹⁴.

1304: Compra al concejo de Fuente Andrino ciertas propiedades¹¹⁵.

1304: Fernando IV le traspa la percepción de las martiniegas de Villamediana, Villaferros, Fuente Andrino y Vallova, "*por seruiçio que me fizo e me faze*"¹¹⁶. En este año se halló presente en la Sentencia de Torrellas¹¹⁷.

¹⁰⁸ Cuentas de la casa de Sancho IV, p. LXIX.

¹⁰⁹ BENAVIDES, t. II, n. 116, p. 161-163.

¹¹⁰ BENAVIDES, t. II, n. 116, p. 161-163; ZURITA, V. 32, p. 545.

¹¹¹ ZURITA, V. 45, p. 592.

¹¹² ZURITA, IV. 124 p. 425.

¹¹³ CF.4, p. 111b.

¹¹⁴ HUELGAS-2, n. 129.

¹¹⁵ HUELGAS-2, n. 165.

¹¹⁶ HUELGAS-2, n. 169. Cesión confirmada por Alfonso XI a sus hijos en 1315: HUELGAS-2, n. 284.

¹¹⁷ ZURITA, V. 66, p. 670.

1305: Adelantado mayor de León y Asturias¹¹⁸.

1307: Justicia mayor de Fernando IV¹¹⁹.

1311: Aldonza García, su viuda, junto con sus hijos García González, Pedro Fernández, Elvira y María Fernández; así como Sancha Martínez de Leiva mujer de Juan Gutiérrez Quesada, efectúan el reparto de los bienes que Fernando Pérez, electo de Sevilla, dejó en Olea a sus sobrinos los hijos de Gutierre González de Quesada, el padre de Fernando y Juan Gutiérrez Quesada¹²⁰.

Encontramos a miembros de esta parentela junto a Alfonso XI¹²¹.

- Otros datos.-

1288-1295: Juan González de Heredia gobierna en Calahorra por Juan Alfonso de Haro¹²², a su vez por delegación regia¹²³.

1294: **Fernando y Rodrigo Alvarez de Escobar** son vasallos de Juan Núñez II según un pleito con el monasterio de Sahagún. Eran tenentes de Melgar de Suso por Juan Núñez¹²⁴.

1294: **Alvar Revejo**, escudero de Galleguillos, vasallo de Juan Núñez II¹²⁵.

1297: **Fernán Ruiz de Amaya**, junto con **Ruy Fernández de Tovar**, toman para don Juan Núñez II el castillo de Osma¹²⁶.

1298: Juan Ruiz de Heredia era sobrino de Pedro Jiménez de Irazo, quien tenía el castillo de Albarracín por el rey de Aragón cuando éste llegó a la concordia con Juan Núñez II. En 1330 varios miembros de la parentela juraron fidelidad al rey aragonés, como señor natural de Albarracín¹²⁷.

1298: **Beltrán Ibáñez de Guevara**, señor de Oñate, acompañó como vasallo a Juan Núñez II a Aragón¹²⁸. En 1305 Fernando IV lo nombra su vasallo, al donarle los monasterios de Guipuzcoa¹²⁹.

1298: la *Crónica* cita a unos caballeros de Trujillo, vasallos de Juan Núñez II¹³⁰.

¹¹⁸ HUELGAS-2, n. 180, 182, 184.

¹¹⁹ LEÓN, núm. 2778.

¹²⁰ HUELGAS-2, n. 237.

¹²¹ CAXI, 156, p. 274; CAXI, 101, p. 235-236.

¹²² Concretamente "*señor en Calahorra don Johan Alfonso: so el Johan Gonçalvez de Eredia*" (Rioja, n. 484); Ver igualmente: Rioja, n. 457, 459, 485, 518.

¹²³ "*Señor en Calahorra por el rey, don Juan Alfonso de don Juan Gonzalez d'Eredia*", Rioja, n. 505.

¹²⁴ SHG, núm. 1876.

¹²⁵ SHG, n. 1876.

¹²⁶ CF, 2, p. 107b; SALAZAR, lib. XVII, cap. IX.

¹²⁷ ZURITA, V, 40, p. 572-573; V, 43, p. 586.

¹²⁸ GRASSOTTI, p. 501; BENAVIDES, t. II, núm. 116, p. 161-163.

¹²⁹ GRASSOTTI, p. 501, t. II.

1299: **Pedro González de Aguilar** tenía Palenzuela por Juan Núñez II¹³¹.

Gonzalo Gómez de Caldelas es vasallo del infante don Fernando en 1290, y maestresala del rey en 1303¹³². Citado en la crónica como dependiente de Juan Núñez II en 1302, aunque sin referencia clara¹³³.

1303: Lope García de Torquemada, vasallo de Fernando IV, es citado como amigo de Juan Núñez II¹³⁴. También se expresan en favor del magnate en 1306 Pedro Núñez de Guzmán y Nuño Pérez de Rojas. Salazar y Castro cita como vasallos de Juan Núñez II en 1307 a **Pedro Núñez de Guzmán**, **Nuño Pérez de Rojas**¹³⁵ y **Pedro Núñez de Montenegro**¹³⁶.

1303: **Fernán García de Hermsilla** llegó a Zaragoza con un mensaje de Juan Núñez II, su señor, de parte de Fernando IV¹³⁷.

1307: **Pedro Mínguez de Pinilla** se encontraba con Juan Núñez haciendo *mal en la tierra con voz de don Juan Núñez*¹³⁸.

1308: "*el infante don Juan e don Juan Núñez enviaron por sus amigos e por todos sus vasallos e juntáronse todos en uno que fueron estos: don Pedro Ponce, don Ferrand Ruiz de Saldaña, Rodrigo Alvarez de Asturias, Garci Fernández de Villamayor con cuanta gente pudieron aver*"¹³⁹. Este dato parece recoger sólo los nombres de aliados del Infante y de Juan Núñez, más que de sus vasallos. En todo caso, no tengo otra constancia de que lo fueran de Juan Núñez II.

4.- JUAN NUÑEZ III (+ 1350).-

- Juan Martínez de Leiva.-

1312: La *Crónica* lo cita como "*de infanzones et de buenos caballeros*", y relata como era partidario de la tutoría del infante don Felipe, junto con Juan Rodríguez de Rojas y García de Villamayor¹⁴⁰.

¹³⁰ CF. 3. p. 110a

¹³¹ CF. 6. p. 116b; SL. 17.9

¹³² C DE AYALA: *Libro de Privilegios de la Orden de San Juan de Jerusalén en Castilla y León (siglos XII-XI)*, (Madrid: 1995); núm.399; SALAZAR, lib. XVII, cap. IX.

¹³³ CF. 8. p. 120b.

¹³⁴ CF. 10. p. 125b.

¹³⁵ Hijo de Gonzal o Pérez: HUELGAS-2, n. 325, 326, 327, 331, 332.

¹³⁶ CF. 13. p. 142b; SALAZAR, lib. XVII, cap. IX.

¹³⁷ ZURITA, 5.59. p. 642; SALAZAR, lib. XVII, cap. IX.

¹³⁸ CF. 16. p.161b.

¹³⁹ CF. 15. p.157.

¹⁴⁰ CAXI. 29. 193a.

1314: Es uno de los fiadores en un cambio entre el infante don Pedro, tutor de Alfonso XI, y la infanta doña Blanca, abadesa de las Huelgas¹⁴¹.

1326: Albacea del testamento de María Díaz de Haro, mujer que fue de Juan Núñez II, junto con don Gonzalo, obispo de Burgos¹⁴². De hecho, tenía lscar por dos nietos de Diego de Haro, probablemente tras la cesión de la plaza por el anterior alcaide, Ruy Pérez de la Vega, quien puso retencencias a prestar pleito-homenaje a Juan Martínez de Leiva¹⁴³.

1326: Se encontraba junto al rey en el real de Escalona, junto con **Pedro Ruiz de Villegas** y otros personajes¹⁴⁴.

1327: Consejero del monarca, Merino mayor de Castilla y Camarero mayor¹⁴⁵.

1330: Tras su coronación, Alfonso XI encargó a Juan Martínez de Leiva y otros nobles de su confianza que organizarasen el acto de entrada en vasallaje de un nutrido grupo de personajes¹⁴⁶.

1330: Rodrigo Alvarez de Carrión compra a Juana Fernández, hija de Fernando Ruiz de Saldaña, para Juan Martínez de Leiva, Merino mayor de Castilla y camarero mayor del rey, el señorío de Castroponce. Su mujer es Juana, hija de Sancho Sánchez de Velasco, y testifican, entre otros, Juan Fernández, merino, Pedro Martínez de Calzada y Gonzalo Ruiz de Saldaña¹⁴⁷.

1331: *"traía fabla con don Juan Núñez para se ir con él, et dexar al Rey; et don Juan Núñez que le daba el su mayordomadgo"*¹⁴⁸. Cuando finalmente volvió Juan Núñez a la merced del rey, Juan Martínez de Leiva lo acompaña como su mayordomo¹⁴⁹.

1331: *"veno por la mar al real Joan Martinez de Leyva, el que se fue desde Burgos para don Joan Núñez (...) a servirle"* a Alfonso XI en el cerco de Gibraltar¹⁵⁰.

¹⁴¹ Junto con Pedro González de Agüero, Diego Gómez de Castañeda, Diego García de Toledo, Juan Rodríguez de Rojas, Alfonso Suárez de Deza y Gil Ruiz de Merino. Son testigos, entre otros, Gonzalo Gómez hijo de Gonzalo Gómez de Caldelas, Pedro Bonifaz de Burgos y Diego Ruiz de Cifuentes (HUELGAS-2, n. 270).

¹⁴² Juan Martínez de Leiva es el *testamentero* de doña María; *Fazañas*, p. 589, núm. 16.

¹⁴³ GRASSOTTI, t. II, p. 1050; CAXI. 139, p. 265.

¹⁴⁴ CAXI. 69, p. 216b.

¹⁴⁵ CAXI. p. 71, p. 217b; CAXI.74, p. 219a.

¹⁴⁶ CAXI. 101, p. 235-236.

¹⁴⁷ LEÓN, n. 2977.

¹⁴⁸ CAXI. 104, p. 238b.

¹⁴⁹ CAXI. 106, p. 240b.

¹⁵⁰ CAXI. 120, p. 253b.

1332: Maria Alfonso, priora de San Pedro de Dueñas, arrienda a Juan Martínez de Leiva, Camarero mayor del rey, unas heredades¹⁵¹.

1334: El rey lo manda ayudar a Pedro de Jérica, que luchaba por Castilla contra el rey de Aragón¹⁵².

1336: **Lope García de Salazar** es fiador suyo en una fazaña¹⁵³.

1340: Estando Alfonso XI en el cerco de Tarifa, regresó Juan Martínez de Leiva de su embajada ante la Santa Sede, "*et traxo el pendón de la Cruzada*"¹⁵⁴. En 1342 era su Mayordomo mayor de Alfonso XI¹⁵⁵.

- Gutierre Díaz de Sandoval.-

1305: Fiador junto con Rodrigo Alvarez de Aza, Juan Pérez de Castañeda y Ruy González de Sandoval en una cuantiosa venta de doña Juana de Manzanedo, viuda del infante don Luis, a la abadesa de las Huelgas¹⁵⁶.

1331: Junto con su hermano Gome Gutiérrez y Fernando Ruiz Cabeza de Vaca, escuderos de don Juan Núñez, tomaron el castillo de Abia, capitaneados por el escudero Juan Ruiz Bajuelo¹⁵⁷.

1334: Entraron en Lerma abandonando a su señor el rey, junto con Garci López de Torquemada¹⁵⁸. Cuando fue Juan Núñez a rendir Lerma en 1335, les permitió abandonarla para huir del reino¹⁵⁹.

1342: Mueren en el cerco de Algeciras Gutierre Díaz de Sandoval y Lope Fernández de Villagrad, "*dos caballeros de Don Joan Núñez (...) de buenos solares*", citados como sus vasallos¹⁶⁰.

1298: **Ruy Gutiérrez de Sandoval** es testigo en la donación de Juan Núñez II a Fernando Gutiérrez Quesada¹⁶¹.

- Fernando Ruiz Cabeza de Vaca.-

1331: Junto con Gutierre Díaz y Gome Gutiérrez de Sandoval, es citado como escudero de don Juan Núñez¹⁶². Hijo suyo es Juan Fernández¹⁶³.

¹⁵¹ S. P. Dueñas. núm. 55.

¹⁵² CAXI. 162. p. 278a.

¹⁵³ Fazañas. n. 15.

¹⁵⁴ CAXI. cap. 242, p. 318a.

¹⁵⁵ CAXI. 322. p. 378b.

¹⁵⁶ HUEL GAS-2, n. 188.

¹⁵⁷ CAXI. 104. p. 239a.

¹⁵⁸ CAXI. 159, p. 276b; SALAZAR, 17.12; GRASSOTTI, t. I, p. 394.

¹⁵⁹ CAXI. 172. p. 283a.

¹⁶⁰ CAXI. 275, p. 350a. y CAXI. 337, p. 390a.

¹⁶¹ HUEL GAS-2, n. 129.

¹⁶² CAXI. 104. p. 239a.

¹⁶³ S. P. Dueñas, n. 69.

- Juan Alfonso Carrillo.-

1330: Armado caballero por Alfonso XI¹⁶⁴.

1334: Tenía Torrelobatón, que era de Juana Núñez, como escudero vasallo de Juan Núñez III, citado como hijo de Gómez Carrillo. Parece que por desavenencia con su señor abandonó la villa dejando allí sus hombres, marchando junto al rey, "*et de allí adelante fue en servicio del Rey*"¹⁶⁵.

1353: Murió por orden del rey¹⁶⁶.

- Lope García de Salazar.-

1318: Empeña a la abadesa de las Huelgas unas propiedades, encargando la entrega a Ruy Martínez *Dayuar*, acaso el hijo de Martín de Aibar el alcaide de Treviño¹⁶⁷.

1319: Interviene en varios documentos relacionados con las Salinas de Rosío¹⁶⁸, y, según una *fazaña*, es fiador de **Juan Martínez de Leiva**¹⁶⁹.

1336: Defendía la plaza de Busto por Juan Núñez, rindiéndola finalmente a Gonzalo Ruiz de la Vega¹⁷⁰.

- Otros datos.-

1331: Se fueron junto con Juan Núñez a Lerma, Juan Hurtado de Mendoza, Diego Hurtado su hermano, Sancho Ruiz de Rojas¹⁷¹.

1332: **Ruy Pérez**, hijo de Ruy Pérez de Soto, tenía Peñaventosa por don Juan Núñez junto con Sancho Ruiz de Rojas¹⁷². Ruy Pérez de Soto es citado como "*el mas forero que auya entonçe*"¹⁷³.

1332: Eran aliados de Juan Núñez, don Juan *el Tuerto* y don Gonzalo señor de Aguilar¹⁷⁴. Desde Lerma, Juan Núñez atacó una behetría que era de Pedro Ruiz Carrillo, vasallo del rey¹⁷⁵.

1332: **Martín Ruiz de Ayllón**, criado de Juana Núñez. Avisó a su hijo Juan Núñez de la presencia de las tropas del rey, marchándose entonces a Lerma¹⁷⁶.

¹⁶⁴ CAXI, 101, p. 235.

¹⁶⁵ CAXI, 158, p. 275b; SALAZAR, lib. XVII, cap. XII.

¹⁶⁶ GRASSOTTI, t. II, p. 1022.

¹⁶⁷ HUELGAS-2, n. 335.

¹⁶⁸ HUELGAS-2, n. 350, 351, 352, 362.

¹⁶⁹ *Fazañas*, n. 15.

¹⁷⁰ SALAZAR, lib. XVII, cap. XII; CAXI, 159 y 168.

¹⁷¹ CAXI, 104, p. 238.

¹⁷² CAXI, 133, p. 262.

¹⁷³ *Fazañas*, n. 16; GRASSOTTI, t. I, p. 418.

¹⁷⁴ CAXI, 128, p. 259a.

¹⁷⁵ CAXI, 132, p. 261.

¹⁷⁶ CAXI, 131, p. 261a; SALAZAR, lib. XVII, cap. XII.

1334: **Alfonso García de Padilla** es enviado al rey como mandadero de don Juan Núñez. Desde el real, pidió armas a Alfonso XI para entrar junto a su señor en Lerma¹⁷⁷.

1335: Alfonso Téllez de Haro, junto con otros nobles recluidos en Lerma, se desnaturalaron de Alfonso XI y reconocieron al infante don Pedro¹⁷⁸.

1340: Juan Núñez dona a **Pedro Gómez de Porras** varias posesiones, en una carta refrendada por su canciller Martín Ruiz¹⁷⁹.

1342: **Lope Fernández de Villagrad**, vasallo de Juan Núñez III, muere en el cerco de Algeciras¹⁸⁰.

1350: Ante la enfermedad del rey don Pedro, Alonso Fernández Coronel señor de Aguilar, Garci Laso de la Vega y otros *"tenían que debía reynar don Juan Núñez de Lara señor de Vizcaya, que ende estava: porque decían que venía de los del linaje de la Cerda; ca era hijo legítimo de don Alfonso de la Cerda heredero de Castilla"*. La mejoría del rey supuso que abandonaran la corte. De hecho, Garci Laso de la Vega obtuvo el Adelantamiento de Castilla por ruego de Juan Núñez¹⁸¹.

5.- CONCLUSIÓN.-

Las conclusiones de la presente comunicación no pueden ser definitivas. Aunque el estudio de las fuentes ha aportado gran número de referencias sobre las relaciones entre los Lara y otros miembros de la nobleza, no son tantos los casos provados de dependencia vasallática, y sí muchas las alusiones a vínculos más o menos temporales. Sí es cierto que se pueden observar ciertas tendencias entre los linajes que, en ningún modo, son excluyentes: Los Tovar, los Carrillo, los Villegas o los Heredia los encontramos a menudo junto a los Lara, mientras que otras parentelas castellanas como los Velasco, por ejemplo, suelen aparecer con los Haro.

El resultado final nos aproxima vagamente a la constitución de las mesnadas de los Lara. Ciertamente se pueden cuantificar, a lo sumo, una o varias decenas de personajes que, en cierto momento, dependen de un Lara concreto, lo que parece anunciar dos razonamientos:

¹⁷⁷ GRASSOTTI, t. I, p. 362; CAXI. 156, p. 274; SALAZAR lib. XVII, cap. XII.

¹⁷⁸ Puede que no todos fueran sus vasallos (CAXI. 160, p. 277a; GRASSOTTI, p. 1039).

¹⁷⁹ SALAZAR, lib. XVII, cap. XII.

¹⁸⁰ CAXI. 275, p. 350a, y CAXI. 337, p. 390a.

¹⁸¹ *Crónica del rey don Pedro* (B.A.E.), Año I, cap. 6, p. 406a; y Año I, cap. 13, p. 409b.

La presencia de relaciones vasalláticas entre los diferentes escalafones de la nobleza castellana, y

La influencia a todos los niveles que los grandes linajes ejercían sobre amplios territorios; y no sólo por las posesiones territoriales que tuvieran. Quizás un estudio más amplio sobre otros linajes de ricos hombres pueda llevar a conclusiones más definitivas.

6.- ABREVIATURAS UTILIZADAS.-

- ALMAGRO: M. ALMAGRO, *Historia de Albarracín y su tierra*; tomo IV: *El señorío soberano de Albarracín bajo los Lara*; (Teruel; 1959).
- BENAVIDES: BENAVIDES, *Memorias de D. Fernando IV de Castilla*; (Madrid; 1860).
- CAX: *Crónica de Alfonso X*; en *Crónicas desde don Alfonso el Sabio hasta los católicos D. Fernando y Dña. Isabel*; Biblioteca de Autores Españoles (Madrid; 1953).
- CAXI: *Crónica de Alfonso XI*; (misma edición).
- CS: *Crónica de Sancho IV*; (misma edición).
- CF: *Crónica de Fernando IV*; (misma edición).
- C-BURGOS: *Documentación de la catedral de Burgos (1184-1222)*; Ed. J.M. GARRIDO (Fuentes medievales castellano-leonesas, 14) (Burgos; 1983).
- C-BURGOS-2: *Catálogo documental del Archivo Catedral de Burgos (804-1416)*; Ed. D.MANSILLA REOYO; (Madrid-Barcelona; 1971).
- C-BURGOS-3: *Documentación de la catedral de Burgos (1254-1293)*; Ed. F.J. PEREDA, (Fuentes Medievales castellano-leonesas, 16), (Burgos; 1984).
- C-PALENCIA: *Documentación de la Catedral de Palencia (1035-1247)*; Ed. T. ABAJO MARTIN (Fuentes medievales castellano-leonesas, 103), (Palencia; 1986).
- Cuentas de la casa de Sancho IV: *Libro de diferentes cuentas de entrada y distribución de las rentas reales y gastos de la casa real en el reinado de don Sancho IV; Era de MCCCXXXI y MCCCXXXII*, transcrito por A.MARCOS BURRIEL. Ed. M.GAIBROIS, *Historia de Sancho IV de Castilla*, (Madrid; 1922); t.I pp.I-CCII.
- Fazañas: F. SUÁREZ: "Una colección de fazañas del MS.431 de la Biblioteca Nacional", en *AHDE XIV* (1942-43).
- GRASSOTTI: H. GRASSOTTI, *Las instituciones feudo-vasalláticas en León y Castilla*; (Spoleto; 1969).

- HUELGAS: *Documentación del Monasterio de las Huelgas de Burgos (1231-1262)*; Ed J.M. LIZOÁIN (Fuentes Medievales castellano-leonesas, 31), (Burgos; 1985).
- HUELGAS-2: *Documentación del Monasterio de las Huelgas de Burgos (1284-1306)*; Ed. A. CASTRO Y J.M. LIZOÁIN; (Fuentes Medievales castellano-leonesas, 33) (Burgos; 1985).
- LEÓN: *Colección documental del archivo de la catedral de León*; vol.XI (1301-1350); Ed. J.A. MARTÍN (León; 1995).
- OÑA: *Documentación del monasterio de San Salvador de Oña (1032-1284)*; Ed. I. OCEJA (Burgos, 1983).
- Partición de Huete: "Distribución de los tributos que pagaban las aljamas de los judíos en Castilla en la Era de 1329, según la *partición de Huete*"; F.J.HERNANDEZ, *Las rentas del rey: Sociedad y fisco en el reino castellano del siglo XIII*, (Madrid; 1993); t. I, pp. 142-167.
- PRUEBAS: L. DE SALAZAR Y CASTRO, *Pruebas de la historia genealógica de la Casa de Lara*, (Madrid; 1696).
- Rioja: *Colección Diplomática Medieval de la Rioja*; Ed. I.RODRIGUEZ DE LAMA; vol. IV (Logroño; 1989).
- SALAZAR: L. DE SALAZAR Y CASTRO, *Historia genealógica de la casa de Lara* (Madrid; 1690).
- SHG: *Colección diplomática del monasterio de Sahagún (857-1300)*; Ed. J.A. FERNÁNDEZ; vol.V, (1200-1300); (León; 1994).
- SJB: *Documentación del monasterio de San Juan de Burgos (1091-1400)*; Ed. F.J. PEÑA (Burgos; 1983).
- S.P.Dueñas: *Catálogo del Archivo del monasterio de San Pedro de Dueñas*, Ed. J.M.FERNANDEZ CATON (León; 1997).
- VILEÑA: M.I. PÉREZ DE TUDELA; *El monasterio de Vileña en sus documentos. El códice del A.H.N.* (Madrid; 1977).
- ZURITA: J.ZURITA, *Annales de la Corona de Aragón*; Ed. A.CANELLAS LOPEZ, Instituto "Fernando el Católico": C.S.I.C. (Zaragoza; 1970).